

COINCIDEN EN SEGUIR PRIVILEGIANDO EL DIÁLOGO

# Peña Nieto ante Trudeau: "no podemos ser rehenes"

Lo que está fuera de las mesas de renegociación del TLC son solo "especulaciones", asegura el titular de Ejecutivo federal

Daniel Venegas/México

**E**l presidente Enrique Peña Nieto aseguró que México busca una renegociación del TLC que beneficie a las tres naciones que lo integran, ya que éste "no puede ser solo para una, ni podemos ser rehenes de una sola posición".

En un mensaje a medios tras la recepción oficial al primer ministro canadiense, Justin Trudeau, ambos insistieron en que seguirán trabajando para lograr una renegociación que beneficie a las tres naciones.

A pregunta directa sobre la posibilidad de que el gobierno estadounidense busque concretar acuerdos independientes con México y Canadá, el presidente Peña Nieto dijo que estuvo atento al encuentro entre el presidente Donald Trump y Trudeau esta misma semana y que observó de parte del mandatario estadounidense la voluntad de encontrar "formas creativas para poder hallar una solución a este proceso".

Por ello, sostuvo, "más allá de las versiones un tanto pesimistas o que buscan eventualmente meter rispidez al proceso de renegociación, estaría bien atento a lo que esté ocurriendo realmente en las mesas de negociación; cualquier otra posición que ocurra fuera de esas mesas no deja de ser más que especulaciones".

Sobre este mismo tema, Trudeau señaló: "Tendremos en cuenta y estudiaremos todas las propuestas que se hagan sobre la mesa, las tomaremos muy en serio y propondremos nuestras propias mejoras al TLC; sin embargo,

no vamos a reaccionar cuando alguien proponga ideas con las que no estamos de acuerdo, son negociaciones, es así cómo funciona".

El presidente Peña Nieto informó que en su reunión bilateral acordaron continuar apoyando la movilidad legal, segura y ordenada de trabajadores mexicanos hacia Canadá a través del Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales y que analizaron la posibilidad de extenderlo hacia otros sectores.

Dijo que en materia de la renegociación del TLC evaluaron el avance de las negociaciones en proceso entre las tres naciones participantes.

"Tanto el primer ministro Trudeau, como un servidor, seguiremos trabajando para llegar a una actualización benéfica y positiva para los tres países. Seguiremos privilegiando el diálogo constructivo como vía para lograr la modernización del Tratado de Libre Comercio".

En tanto, Trudeau dijo que "seguimos trabajando en pro de nuestro objetivo común de tener una situación de ganancia para todos, que sea justa y beneficiosa para las tres partes involucradas".

Ayer, el mandatario canadiense depositó una ofrenda floral en el Altar a la Patria, visitó las instalaciones de la Cruz Roja donde ayudó en la conformación de despensas para los damnificados de sismos antes de acudir a Palacio Nacional.

Junto con el presidente Peña Nieto, el primer ministro canadiense se tomó una foto con los

## CLAVES ●●●

### Agradecimientos

➔ Peña Nieto agradeció a los presidentes de Italia, Sergio Mattarella, y de Argentina, Mauricio Macri, la ayuda brindada a México tras el sismo del pasado 19 de septiembre.

➔ En una conversación telefónica con su homólogo italiano, Peña Nieto le agradeció el envío de 13 toneladas de asistencia humanitaria en especie.

➔ También en llamada, el Presidente le dio las gracias a Macri por las 4.5 toneladas de ayuda enviada por la Comisión de Cascos Blancos.

brigadistas mexicanos que participaron en agosto en el combate a incendios en la provincia de Alberta, en Canadá.

Además, en el brindis durante la cena que el mandatario mexicano ofreció en su honor en Palacio Nacional, Trudeau señaló que México y Canadá "seguirán estando juntos en los días malos para poder celebrar juntos lo bueno".

Ayer, el presidente Peña Nieto publicó un artículo en el periódico canadiense *Globe & Mail* donde aseguró que México y Canadá viven uno de los mejores momentos de su relación y que, tras 20 años, ambos países han gozado de significativos beneficios económicos y sociales gracias al TLC. **M**

OTROS MERCADOS PUEDEN PROVEER A MÉXICO INCLUSIVE DENTRO DEL PAÍS, DICE

# Meade pide calma ante posible fracaso del TLC

El 44 por ciento del comercio se realiza fuera del acuerdo, lo que acota un eventual impacto, explica; espera alcanzar una buena negociación

Angélica Mercado y Silvia Arellano/  
México

**E**l secretario de Hacienda, José Antonio Meade, dijo que se tiene ya ubicado el impacto por una derrota en la renegociación del TLC y el gobierno ya trabaja en identificar otros mercados, sectores y hasta empresas que resultarían afectadas con una eventual cancelación.

Hizo notar que menos de 50 por ciento de las importaciones depende de Norteamérica y de EU, además de que 44 por ciento de las exportaciones a ese país se realizan fuera del TLC, lo que acota dicho impacto, aunque "sigue siendo nuestro escenario central que podamos, dentro de los objetivos que ha planteado el Presidente, alcanzar una negociación positiva para las tres partes".

Al comparecer en el Senado, advirtió que persiste un escenario internacional adverso y México responde a la incertidumbre con políticas económicas responsables que generan estabilidad y dan certeza a la inversión y, "a pesar de todos estos graves retos, los mexicanos logramos, en democracia, transformar nuestra economía para ubicarnos en condiciones de generar un crecimiento constante y sostenido".

Informó que hasta el momento

se han gastado más de 2 mil millones de pesos del Fondo Nacional de Desastres para enfrentar la reconstrucción derivada de los sismos y huracanes de septiembre, además de que se cuenta con 6 mil 500 millones de pesos de la banca de desarrollo y 150 millones de dólares más de los seguros.

En la sesión, la oposición le demandó transparencia en el uso de los recursos para damnificados y que se *blinden* los programas sociales, para evitar que se haga un uso ilegal, electorero. Y que no intenten "montarse en la tragedia de los jodidos", planteó el independiente Manuel Cárdenas.

En su turno, la senadora Dolores Padierna acusó que se pretende endeudar a la capital con los créditos para damnificados, cuando es viable usar los 9 mil 700 millones de pesos de su fondo de desastres y los que tiene el Fonden para construir 20 mil casas. También preguntó si México firmaría un acuerdo comercial bilateral si hay una derrota en las negociaciones y Donald Trump excluye a nuestro país del TLC.

Meade sostuvo que a México no le ha fallado su sentido estratégico de negociación y hay que reconocer que una parte ya importante de comercio se da fuera de Nortea-

merica, lo que acota el impacto.

Señaló que menos de la mitad de las importaciones se realizan dentro del TLC; uno de cada cinco pesos de sus exportaciones se hacen fuera de esa región, "por lo que la máxima afectación se dará sobre este 80% que exportamos a EU y sobre este más o menos 45% que importamos".

Meade puntualizó que en caso de no lograrse la renovación del TLC, hay la posibilidad de identificar medidas arancelarias, otros mercados pueden proveer a México inclusive dentro del país.

"Hemos venido trabajando y perfeccionado para identificar no solo sectores, sino empresas que tendrán la necesidad de una contingencia en el caso de no lograr una negociación satisfactoria. Pero como aquí dijo el canciller, México es mucho más que el TLC".

Meade ofreció a la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, Angélica de la Peña, que Hacienda etiquetará recursos para la Ley de Desaparición Forzada que aprobó ayer la Cámara de Diputados y destinará 265 millones de pesos al fondo para periodistas, que cuenta en estos momentos con un remanente de 165 millones para 640 beneficiarios acreditados. **M**

RICARDO MONREAL EN ENTREVISTA CON CARLOS MARÍN EN *EL ASALTO A LA RAZÓN*

# “Mi relación con Morena quedó entre escombros”

El jefe delegacional en Cuauhtémoc descarta competir como independiente por la CdMx

Redacción/México

**E**l jefe delegacional en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, aseguró: “Parte de mi relación con Morena quedó entre los escombros” y descartó competir como candidato independiente por la jefatura de Gobierno en las elecciones de 2018.

En entrevista con Carlos Marín en *El Asalto a la Razón*, de MILENIO Televisión, el ex gobernador de Zacatecas reconoció que ha mantenido reuniones con dirigentes de diferentes partidos de oposición; sin embargo, fueron suspendidas por la situación de emergencia en su demarcación tras el sismo del pasado 19 de septiembre.

“No, no me voy a inscribir como candidato independiente. No creo que esa sea una alternativa, lo que sí te puedo decir es que parte de mi relación con Morena quedó entre los escombros”.

Asimismo, Monreal dijo que no desecha la idea de pedir licencia en diciembre, pero resaltó que aún no toma ninguna decisión respecto a su futuro y mucho menos descalifica a los partidos políticos que le han abierto las puertas.

Comentó que antes del sismo de magnitud 7.1 su plan era presentar su segundo informe de gobierno el pasado 27 de septiembre y, posteriormente, anunciar públicamente qué será de su futuro político.

“Debo tomar una decisión en el corto, mediano y largo plazo. No desecho la posibilidad de pedir licencia. Me metí al problema del desastre y todavía no salgo de él”, explicó.

Destacó que el próximo mandatario capitalino debe continuar con la reconstrucción de la ciu-

dad y con la reconciliación del tejido social.

“La ciudad, frente a la tragedia, requiere un jefe de Gobierno, un jefe de la reconstrucción, pero también de la reconciliación. Percibo que no solo se destruyeron vidas, que fueron muchas y es lo más lamentable, también se destruyeron bienes inmuebles y el tejido social, y por ello éste se debe reconstruir”, sentenció.

Monreal señaló que no tiene otro plan más que competir por el Gobierno de Ciudad de México. Destacó que para lo que se ha “preparado en los últimos años es para llegar a ser jefe de Gobierno”.

Aceptó que la decisión que tome será complicada, no obstante, ya no se visualiza dentro de Morena, partido que dirige Andrés Manuel López Obrador.

“Me he preparado para ser jefe de Gobierno, no para otra cosa. Escribí un libro con profesionales y expertos sobre los problemas de Ciudad de México y que ahora se ven más agravados con el sismo. Somos una ciudad demasiado vulnerable. Repito, no tengo plan B, solo A”, enfatizó.

El pasado 24 de septiembre, la jefa delegacional en Tlalpan, Claudia Sheinbaum, fue elegida como “coordinadora de organización territorial” de Morena en la capital, y con ello puede participar como candidata a la jefatura de Gobierno en

las elecciones del año entrante.

Sheinbaum fue elegida por medio de una encuesta que realizó el Comité Ejecutivo Nacional de Morena los días 19 y 20 de agosto pasados, entre mil 320 personas y habitantes de las 16 delegaciones de la capital.

Tras conocer el resultado, Monreal propuso realizar una nueva encuesta base acompañada de dos sondeos espejo y llevar a cabo una consulta ciudadana a la población abierta, que fuera vigilada por autoridades electorales, y es que el ejercicio “ha sido fuertemente cuestionado por la sociedad”.

Asimismo, advirtió que no estaba en sus planes “ser el caballo de Troya y menos hacerle el juego a los adversarios políticos de López Obrador”, pero advirtió que no guardará silencio por el atropello e intrigas “hacia un militante que ha entregado la mitad de su vida a la construcción de este proyecto de nación llamado Morena”.

Días después, Sheinbaum le pidió a Monreal que acatará el resultado porque aceptó las condiciones del juego, y “hay que saber perder y sin chantajes”.

Hace un mes, el consejero estatal de Morena Alejandro Rojas Díaz Durán afirmó que la secretaria general del partido, Yeidckol Polevnsky, fue quien presuntamente impuso a Sheinbaum. **M**

# Barrales tiene casa de 13 mdp en las Lomas

- Es uno de los 5 inmuebles que ha adquirido en los últimos 15 años
- Quiero y puedo ir por jefatura de Gobierno, afirma la líder del PRD

**MISAEAL ZAVALA**

—politica@eluniversal.com.mx

Además de su departamento en Miami, Florida, la presidenta nacional del PRD, Alejandra Barrales, posee una casa, en la que vive, con valor de 13 millones 300 mil pesos, ubicada en las Lomas de Chapultepec, una de las colonias más exclusivas de la Ciudad de México.

El inmueble tiene una superficie de 535 metros cuadrados, cuenta con cámaras de seguridad, puerta

automática para estacionamiento y es la penúltima de cinco propiedades que la perredista ha adquirido en los últimos 15 años. La más reciente —en 2015— es un departamento en Miami con un costo de 14 millones 355 mil pesos.

En entrevista con EL UNIVERSAL, Barrales explicó que pudo comprar la casa de las Lomas con la venta de un departamento por 74 millones de pesos, un préstamo bancario por 4.9 millones y el cobro

de un seguro de retiro por 1.2 millones de pesos.

Asegura que no hay irregularidades en la compra de sus propiedades, que todo ha sido transparente y está plasmado en su 3de3.

Sobre si aspira a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México por el Frente Ciudadano, dice: "Quiero y puedo. Habrá que ver, llegados los tiempos, qué es lo que conviene para nuestro partido y, sobre todo, lo que conviene para el país".



La presidenta del PRD, Alejandra Barrales, vive en una casa de las Lomas de Chapultepec que adquirió el 14 de agosto de 2014 mediante un crédito.



Página 1 de 6  
\$ 202644.00  
Tam: 1732 cm2

Continúa en siguiente hoja

# Barrales tiene una casa en las Lomas

Además del departamento en Miami, la presidenta del PRD compró su propiedad en la exclusiva zona de la capital en 13.3 millones de pesos; tiene otros dos inmuebles, uno en Acapulco y un terreno en Morelos.

Texto: **MISAEZ ZAVALA**  
 Fotos: **ALEJANDRA LEYVA**

**A**unque mantiene un discurso de austeridad, la presidenta nacional del PRD, Alejandra Barrales Magdaleno, vive en una de las colonias más exclusivas de la Ciudad de México: Lomas de Chapultepec. En 2014, quien también se desempeña como senadora, compró esa propiedad con un valor de 13 millones 300 mil pesos. Esto, además de su departamento en Miami.

La casa color mármol de dos pisos, ubicada entre lujosos inmuebles de la octava sección de Lomas de Chapultepec, tiene una superficie de 535 metros cuadrados, cuenta con cámaras de seguridad, puerta automática para estacionamiento y es la penúltima de cinco propiedades que ha adquirido la legisladora en los últimos 15 años. La más reciente —en 2015— es el departamento en Miami con un costo de 14 millones 355 mil pesos.

En la declaración de bienes que la ex lideresa de la Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación presentó en 2015 al Senado, cuya copia tiene EL UNIVERSAL, detalla que la casa está ubicada en Lomas de Chapultepec, delegación Miguel Hidalgo y fue adquirida el 14 de agosto de 2014 por medio de un crédito bancario.

En entrevista con EL UNIVERSAL, Barrales Magdaleno acepta que vive en la exclusiva zona desde finales de 2014.

“Aún no han utilizado mi casa, el lugar donde vivo, para golpearme políticamente. Vivo en Lomas de Chapultepec”, confiesa.

Al cuestionarla si su propiedad la adqui-

rió en tandas, la presidenta del PRD respondió: “Siempre es una posibilidad el que cada quien, con esfuerzo, con trabajo, se pueda hacer de un patrimonio”.

## Compra y venta

La presidenta del PRD, quien ha escalado desde 1989 en la base sindical, se dice transparente. Aclara que todas sus propiedades pueden ser consultadas por cualquier persona en la declaración patrimonial alojada en la plataforma 3de3 del Instituto Mexicano para la Competitividad AC (IMCO).

En entrevista, explica la compra-venta de sus propiedades. En 2014 vendió su antigua casa que habitó por seis años cerca del Parque Hundido. Según los documentos de la 3de3, por esa transacción le pagaron 7 millones 473 mil 427 pesos que sirvieron como enganche para la casa de las Lomas.

Para pagar el resto de la deuda adquirió en 2015 un crédito hipotecario a 30 años con BBVA Bancomer por 4.9 millones de pesos, y cobró un seguro de retiro por un millón 286 mil 291 pesos.

Con esos ingresos que ascienden en total a 13 millones 751 mil 828 pesos, pudo cubrir el total de compra de su casa en las Lomas de Chapultepec.

Cuando adquirió la casa en las Lomas de Chapultepec se desempeñaba como senadora. Para julio de 2015 pidió licencia para sumarse al gabinete del jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, y justo un año después —julio de 2016— renunció a su cargo en el gobierno capitalino para asumir la presidencia nacional del PRD, cargo

Continúa en siguiente hoja

Página 2 6  
de

que actualmente ostenta a la par de ocupar su escaño en el Senado de la República.

La ex líderesa sindical de sobrecargos dice que en todo momento ha cubierto 40 mil pesos mensuales de su crédito hipotecario con Bancomer, en gran parte con su sueldo, pero también de otros ingresos que omitió decir.

No obstante, según la declaración de intereses alojada en la plataforma *3de3*, en 2015 la dirigente partidista pagaba otro crédito hipotecario en IXE Banco, adquirido en el año 2000 y que hace dos años tenía un saldo pendiente por pagar de 954 mil 409 pesos.

En los documentos de la declaración patrimonial presentados en 2016, Barrales Magdalena precisa que en 2015 tuvo un ingreso anual por el orden de los 12 millones 430 mil 671 pesos, en el que se incluyen remuneraciones por cargos públicos (1.43 millones de pesos), actividad financiera (1.33 millones de pesos) y por otras actividades, como arrendamientos (9.66 millones de pesos).

"Tengo forma para probar que todo lo que tengo de mi patrimonio es consecuencia de una vida de trabajo, ordenada, de una vida disciplinada, y que además, por fortuna, todo lo que he hecho a lo largo de casi 30 años han sido, en la gran mayoría, en cargos públicos y en todos hay salarios incluso oficiales, que son públicos del conocimiento de todos".

Barrales Magdalena está consciente de que su casa en Lomas y el departamento en Miami pueden ser negativos en sus aspiraciones, ya

que es seguro que sus detractores, el PRI y el gobierno, van a utilizar el tema en su contra: "No estoy ajena, además, por lo que hago, por mi trabajo, pero además si le agregas que eres mujer y eres de izquierda, pues te hace blanco de todos estos ataques", afirma.

Lo importante no es solamente tener un patrimonio, sino demostrar cómo es que se adquiere: "Cuando trabajas y cuando te esfuerzas, cuando estás dispuesta a luchar para poder alcanzar tus sueños, alcanzar tus metas, por supuesto que las puedes lograr. Pero eso implica disciplina, esfuerzo".

A partir de que asumió su cargo como senadora en 2012, Barrales ha incrementado su patrimonio. En diciembre de ese año adquirió un departamento en Acapulco, Guerrero, con un costo de 8.1 millones de pesos; después, en 2014, compró la casa en las Lomas de Chapultepec, con un valor de 13.3 millones de pesos y, en 2015 adquirió el departamento en Miami con un valor de 14.35 millones de pesos.

Esas propiedades se suman a tres más que la presidenta nacional del perredismo posee: un departamento en la delegación Benito Juárez, con un costo de adquisición —en 2012— de 1.3 millones de pesos, así como una casa en Cuernavaca adquirida en 2011, por 2 millones de pesos.

Tiene un terreno que le fue heredado en Jilotepec, Estado de México, con un valor de adquisición de 2 millones de pesos. ●

### El patrimonio de la dirigente nacional del PRD

#### Valor de adquisición de las propiedades

(pesos)

- La compró de contado
- La adquirió mediante un crédito
- Herencia



**Así adquirió la casa de Lomas de Chapultepec**



El 14 de agosto de 2014, Barrales adquiere una casa de 535 m<sup>2</sup> en Lomas de Chapultepec por 13 millones 300 mil pesos



Para adquirirla, vende una casa ubicada en Parque Hundido por la cantidad de 7 millones 473 mil 427 pesos



Esos 7 millones 473 mil 427 pesos sirven como enganche para la casa en Lomas de Chapultepec



El 14 de agosto de 2015, adquiere un crédito a 30 años por 4 millones 992 mil 110 pesos. Paga 40 mil pesos al mes



Además, según la declaración 3de3, cobra un seguro de retiro por un millón 286 mil 291 pesos



Con el seguro y la venta de la casa (en total 13 millones 751 mil 828 pesos) pudo cubrir el importe de compra de la casa en Lomas de Chapultepec

Fuente: Elaboración propia



ALEJANDRA LEIVA/EL UNIVERSAL

La propiedad de la senadora Alejandra Barrales en las Lomas de Chapultepec tiene un valor de 13 millones 300 mil pesos .

# “Quiero y puedo aspirar a la candidatura para la CDMX”

MISAEL ZAVALA

—politica@eluniversal.com.mx

●●● Alejandra Barrales Magdaleno dice con firmeza que responderá a todo, siempre y cuando no le pregunten su edad. La presidenta del PRD se destaca, afirma con contundencia que “quiere y puede” aspirar a la candidatura del gobierno de la Ciudad de México.

En entrevista con EL UNIVERSAL, la también senadora es cuestionada directamente: “¿Usted aspira a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México por el Frente Ciudadano (PAN, PRD y MC)?”.

Y responde: “Yo quiero y puedo aspirar a esa posición [la jefatura de Gobierno]. Habrá que ver, tendremos que ver, llegados los tiempos, qué es lo que conviene para nuestro partido y, sobre todo, lo que conviene para México”.

Integrante del Frente Ciudadano por México con el PAN, liderado por Ricardo Anaya, y Movimiento Ciudadano, coordinado por Dante Delgado, asegura que nada está definido, ni hay repartición de candidaturas: “Si las cosas no salen como busco y no soy favorecida”, está dispuesta a seguir apoyando el proyecto del Frente Ciudadano y, en ningún momento, pensaría en renunciar al PRD.

“Con hechos he demostrado que aun cuando las circunstancias pudieran no ser favorables para una aspiración personal, por legítimas que sean, he dado muestras de seguir adelante, impulsando el proyecto, el partido, que estoy convencida que es lo que le hace bien a mi país. No es de dichos, sino de hechos como he demostrado y soy capaz de hacerlo”, afirma la dirigente perredista.

Minimiza la salida de Margarita Zavala del PAN, al decir que “el Frente Ciudadano por México va más allá de personas y nombres.

“El Frente, incluso, va más allá de miembros, de los propios nombres de partidos, y es la posibilidad de cambio”, dijo.

Barrales Magdaleno está convencida de que el Frente vino a cambiar y trastocar una dinámica que históricamente se venía

manejando en este país, “la gente no está acostumbrada, muchos se resisten a creer que sea cierto, que este es un frente diferente, es un esfuerzo diferente”.

Además, adelanta que el Frente Ciudadano del PAN, PRD y MC tendrá la oportunidad de cambiar al país y, por tanto, “no es casualidad que el PRI, el gobierno, estén usando todo a su alcance para golpearlo y desarticularlo”.

“Estas reacciones no son casualidad, es miedo, están nerviosos y por supuesto que hay desesperación a partir de que el Frente surgió. Cambió el escenario y el tablero se movió. Ya había muchos frotándose las manos. El PRI, sin duda, hay claridad de por qué reacciona de esa manera, van en tercer lugar y están desesperados para salir de ese tercer lugar”, señaló la senadora de izquierda.

De Ricardo Monreal, jefe delegacional en Cuauhtémoc, quien aspira al gobierno capitalino, dijo que en el Frente “cabén todos los que estén dispuestos a ser integrantes, pero a no llegar en condición de candidatos”.

La perredista deja en claro que a estas alturas no hay repartición de candidaturas y niega rotundamente que ella, Anaya Cortés, líder del PAN o Delgado Rannauro, coordinador de MC, tengan acuerdos para buscar cargos.

A pesar de que evade la definición del método para establecer las candidaturas, ya que militantes perredistas y aspirantes han pedido una elección abierta a la ciudadanía, adelanta que en poco tiempo, la primera quincena de diciembre, y una vez que esté diseñado el proyecto, habrá condiciones para identificar quién puede ser el hombre o la mujer que genere las mejores condiciones para encabezar, principalmente, la candidatura a la Presidencia de la República en 2018.

“Ahora el INE ha planteado los primeros días de diciembre, la primera quincena de diciembre, cuando se puedan registrar estos temas de las coaliciones, seguramente será en ese momento cuando estemos obligados a presentar el método”, indicó. ●

Continúa en siguiente hoja

Página 5 6

de

**EL DATO**



VALENTE ROSAS. EL UNIVERSAL

**El Frente, posibilidad de cambio.**

Alejandra Barrales, dirigente del PRD, opina que el Frente Ciudadano por México va más allá de membretes, de los propios nombres de partidos, es una posibilidad de cambio.